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香港文匯報訊（記者 郭兆東）政府
賬目委員會發表最新報告，批評大量僭
建物拖延多時至今仍未清拆，對發展局
及屋宇署出現大量不當情況與弊端，表
示極度關注及不可接受。賬委會批評屋
宇署在解決僭建物問題上，既欠效率亦
缺成效，長時間縱容僭建物，及明知不
符合優先取締準則，仍迅速處理知名政
界人士僭建，構成執法不公，促請屋宇
署探討其他有效方法處理未獲遵從清拆

令，包括定額罰款及特赦。
審計報告揭發屋宇署取締僭建物效率低

下，政府賬目委員會就此展開聆訊並於昨
日發表報告書，對屋宇署大量不當情況及
弊端表示極度關注及不可接受。報告指
出，政府在大量僭建物未有跟進下，仍於
2011年將7種「須優先取締」僭建物範圍
擴大，發展局作為政策局未有仔細考慮當
中涉及的複雜問題，及屋宇署人力資源不
足以應付衍生的工作量。

舉報續升 清拆數跌
報告續指，僭建物舉報數字自2011年

起持續上升，至2014年平均增幅76%，
但已清拆數目卻由2011年起持續下跌，
跌幅達 57%；加上截至去年 10 月的
4,522宗舉報個案中，屋宇署已視察相
關僭建物6個月以上至5年，但仍未發
出清拆令，包括33幢單梯樓宇內構成嚴
重火警危險的非法天台搭建物。報告亦
提及，部分知名政界人士僭建個案，屋
宇署明知不符合優先取締準則仍迅速執
法，對僭建物擁有人不公平。

賬委會副主席謝偉俊指，屋宇署在解
決僭建物問題方面既欠效率，亦缺成
效，表現不符理想，反映出屋宇署雖然
獲提供額外撥款，但面對僭建物問題日
益增加，該筆撥款未能用得其所。他又
指，縱容部分僭建物長時間未被清拆，
對已主動拆除僭建物的單位業主不公
平，因為大部分不遵從命令業主沒有因
此受到處分。

議員指政策「眼高手低」
有議員更直指屋宇署是政策嚴厲但眼

高手低，資源及人手均沒有足夠配套，
導致執法不公平，賬委會已要求發展局
增撥人手。賬委會主席石禮謙指，報告
以衡工量值的角度出發，並非要找出誰
人負責，促請屋宇署考慮探討以其他有
效方法，處理大量長期未獲遵從的清拆
令，如就僭建物採用定額罰款制度，或
特赦沒有對生命財產構成明顯威脅或迫
切危險的僭建物。他強調，特赦方面與
當局未能達成共識，但局方亦同意不能
貿然提供特赦，故只屬建議。

香港文匯報訊（記者 郭兆東）賬委會
發表報告批評食衛局及食環署處理熟食市
場空置問題態度散漫，對此深表關注。賬
委會亦認為食衛局應把握機會從發展角
度，加快制訂公眾熟食市場、公眾街市及
小販長遠政策。另方面賬委會關注飛行服
務隊青黃不接問題，促請保安局檢討飛行
服務隊定位及服務範圍，包括考慮將並非
最關鍵服務外判。
審計報告揭發全港多個熟食市場空置率
高企，立法會賬委會公開聆訊後發表報
告，指責食衛局及食環署處理空置問題上
態度散漫，對此深表關注。報告指，全港
11個熟食小販市場的平均空置率為61%，
截至去年底在144個空置熟食小販市場檔
位中，有114個已空置逾10年。
此外，賬委會從審計報告知悉，財經事
務及庫務局曾要求食環署探討可否騰出部
分用地重新發展，因應空置率高企，委員
會認為食衛局局長有權調配珍貴用地作重
新發展之用，應把握機會從發展角度，加
快制訂公眾熟食市場、公眾街市及小販長
遠政策。

熟食市場全數供電不符規定
報告又指出全數熟食市場供電均不符

合食環署規定，熟食小販市場亦只採取
兩項或以下訂明消防安全措施，賬委會
促請食環署署長加快在公眾熟食市場推
行消防安全措施，並按需要定期更新推
行計劃。截至去年12月，75個公眾熟食
市場中只有22個設有空調，賬委會對此
表示震驚、極度關注及不可接受，強烈
促請當局制訂新政策加快在公眾熟食市
場裝設空調系統。

倡飛服隊非最關鍵服務外判
報告另方面亦提及政府飛行服務隊人手

不足問題，編制雖然有230名公務員，但
實際人數只有214人，在飛行時數增加
18%的情況下，仍有約35%至40%機師處
於不同訓練階段下，故並非所有機師都完
全符合資格執行所有類別任務或工作，導
致23項到達現場時間目標中，每年平均有
6項未能達到。
加上飛行服務隊實際員額較編制少

9%，2008年至2014年間資深機師外流商
界對機師職系造成壓力，衍生青黃不接問
題，賬委會據悉當局有意從海外招募有技
術的港人二代填補空缺，但仍促請保安局
檢討飛行服務隊定位及服務範圍，考慮將
並非最關鍵服務外判。
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港鐵平均加薪5.25% 工會：「久」唔達八
視表現評分加發特別獎金 未回應完善機制年資訴求
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香港文匯報訊 ( 記者 鄭治祖 )近年香港航運業
發展迅猛，香港國際機場現有的兩條跑道，使用量
即將飽和。行政會議早前通過，於2016年展開為
期8年的第三條跑道(三跑)工程計劃，初步造價訂
為1,415億元。身兼香港機場管理局董事的經民聯
副主席林健鋒昨日提議，以iBond(通脹掛鈎債券)方
式為「三跑」融資，既可為香港市民提供一個穩定
回報的投資項目，亦讓市民能夠參與其中。
就「三跑」的融資計劃，有消息指，機管局原先

建議，劃一向每位離境旅客收取180元，或改為按
機位類型分類，徵收一定比例的費用。而徵收機場
建設費的年期，暫定為8年，但若把收費調低的
話，機管局將要增加借貸，負債水平會因此而提
高，可能要「捱」貴息。消息指出，機管局的財務
顧問，目前仍在檢視新建議的財務影響，短期內會
向機管局董事會提交報告，再由機管局董事局進行
審議。

非「用者自付」對港人不公
林健鋒昨日接受訪問時表示，使用香港機場的旅

客有七成是海外旅客，如果機管局不按「用者自
付」的原則集資，單由政府資助的話，對香港市民
並不公平，海外機埸如擴建，很多時也會向機場使
用者收費。除了向使用者徵收機場建設費之外，林
健鋒說，經民聯建議，機管局可採用iBond方式，
籌集「三跑」的融資，更可以提供較通脹率為高的
利息，他指出：「若融資100億元，提供多1%利
息，亦只是多給1億元左右，這個費用只是機管局
一天的營運開支，若向外借貸，有關利息開支數
目，也都差不多。」
此外，林健鋒認為，目前股票市場震蕩不定，市

場有一批「穩陣派」投資者，希望找一些能抵消通
脹的穩健投資項目，這個iBond構思，相信有一定
的市場及吸引力。他指出，會把有關建議向機管局

提出，至於債券年期、利率等細節，可以再作探
討。

香港文匯報訊 ( 記者 文森 )城規會就興建機場第三跑道
工程項目的公眾諮詢昨日結束。運輸及房屋局局長張炳良
昨日書面回覆立法會議員提問時重申，有迫切需要盡快落
實「三跑」計劃，以維持香港整體競爭力和滿足長遠航空
交通需求。
張炳良書面回覆旅遊界立法會議員姚思榮的提問時表示，過
去5年使用香港國際機場的旅客數目連年上升，由2010年的
5.09億人次，升至去年的6.33億人次。根據最新預測，現有的
雙跑道系統可能在2016年或2017年達到其實際最高容量，即
每年飛機升降量達到42萬架次，較預期提早數年到達。
他表示，機管局正投資超過120億元興建新設施，以應

付中期需求。西停機坪擴建工程已經完成，多提供28個停
機位；亦正進行中場範圍發展計劃，興建一座新的客運廊
以額外提供20個停機位，預計可於今年底前完成。屆時機
場停機位總數約180個，每年可處理的客運量將較現時可
增加1,000萬人次。
張炳良重申，上述發展計劃只能暫時改善機場的運作情

況，仍然有迫切需要盡快落實三跑道系統計劃，以維持香
港整體競爭力和滿足長遠航空交通需求。機管局預計在三
跑道系統落成啟用後，香港國際機場每年可處理的飛機升
降量將提升至62萬架次，每年額外多應付3,000萬旅客，
達1億人次。

港鐵昨日與香港鐵路工會聯合會等工會和員工代表開會，公布今年加薪方案。非經理
級員工平均可獲加薪5.25%，但實際加幅則視乎工作表現評分，獲評3分、約55%員

工的薪金加幅為4.75%，獲評最高5分的10%員工可獲加薪7%，4分的約35%員工則獲加
5.65%，而2分和1分的員工則分別加薪2.38%及凍薪。加薪會追溯至本月1日生效。

設工作表現獎 約一半人獲個半月薪
港鐵亦向員工發放多項獎金，工作表現評分達4分和5分的員工，可獲相等於0.33個月

及0.67個月薪金的「工作表現獎」，而獲評3分或以上的員工，除可獲得1.3個月薪金的
「酌情特別獎金」，亦獲發0.2個月薪金的「一次性特別獎金」。約55%員工每人共可獲
得相等於1.5個月薪金的獎金，而表現最好的10%員工，獎金共計更相等於2.17個月糧。
另外，港鐵經理級員工亦獲加薪2.3%至6.8%，港鐵亦會視乎表現決定會否發放獎金。

港鐵同時調高「特早特夜」津貼，由原來的60元增至65元。

工會要求加至8% 津貼達「沙士」前
香港鐵路工會聯合會約20多人昨日在開會前於港鐵總部外請願，要求港鐵加薪不少於
8%，並將各項津貼回復至2003年「沙士」前水平，並要求公司完善薪酬機制，包括反映
員工年資，以及增加工作表現達4分和5分的比率。
香港鐵路工會聯合會主席林少偉在會後表示，大部分員工僅獲加薪4.75%，與他們要求
的8%有一段距離，對此表示非常失望，並預期會對員工士氣有一定影響。他又指，港鐵
仍未有改善薪級機制和處理年資問題，多項津貼亦未回復至2003年「沙士」調低前的水
平。

林少偉憂壓力大 員工流失
林少偉指，現時車務、維修等工種，特別是基層員工，長期也未能聘請到足夠人手，很

多時候都8個人去完成10人的工作量。他擔心港鐵長期未回應勞方訴求，會造成員工流
失，會對營運帶來壓力。工會未來會與公司繼續加強協商和溝通，希望資方接納工會有關
訴求。工會亦會視乎員工對方案的意見，現時未有打算作出任何行動。
香港鐵路工會聯合會會務主任林偉強補充，現時員工超時工作情況普遍，一般都需要加

班2.5小時至4.5小時不等。而現時港鐵加班津貼只獲1.35倍薪金，較其他交通工具公司
的1.5倍為低。

港鐵：調整機制諮詢過員工
港鐵發言人表示，現時薪酬調整機制是經諮詢員工後制定，多年來行之有效，主要參考

市場上20多間良好僱主的薪酬檢討結果，以確保公司薪酬緊貼市場趨勢，並會因應市場
環境、公司業績、員工貢獻、士氣和員工關係等因素，作充分考慮。
港鐵又認為，不同職級的薪酬水平在市場上均具競爭力，而方案已考慮多方面因素，相

信是一個平衡的方案。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）港鐵上月加價後，昨日向員工代表交代

今年加薪方案，宣布港鐵員工今年平均加薪5.25%，但實際幅度視乎工作

表現評分，逾一半員工加幅為4.75%，最高則可達7%，會追溯至本月1

日生效。港鐵亦向員工發放酌情特別獎金及一次性特別獎金，獎金最高

可達2.17個月薪金。不過，工會代表對加薪幅度未達8%表示非常失望，

又指港鐵未有正面回應完善薪酬機制和處理年資問題的訴求，擔心造成

員工流失，會對營運帶來壓力。

■林健鋒倡以iBond方式為「三跑」提供融資計
劃。 記者梁祖彝 攝

■石禮謙倡特赦無對生命財產構成明顯
威脅僭建物。 記者梁祖彝 攝

■■香港鐵路工會聯合會約香港鐵路工會聯合會約2020多人昨多人昨
日在港鐵總部外請願日在港鐵總部外請願，，要求港鐵加要求港鐵加
薪不少於薪不少於88%%，，並將各項津貼回復並將各項津貼回復
至至20032003年沙士前水平年沙士前水平。。

記者莫雪芝記者莫雪芝 攝攝

■■港鐵今年員工平均加薪港鐵今年員工平均加薪
55..2525%%。。 記者莫雪芝記者莫雪芝 攝攝

2015年加薪方案
表現評分 加幅 佔員工比例

5 7% 約10%
4 5.65% 約35%
3 4.75% 約55%
2 2.38% -
1 0% -

平均 5.25% -
資料來源：港鐵工會
製表：記者羅繼盛

獎金發放安排
表現評分 表現獎 酌情特獎 一次性特獎 總額

5 0.67月薪 1.3月薪 0.2月薪 2.17月薪
4 0.33月薪 1.3月薪 0.2月薪 1.83月薪
3 - 1.3月薪 0.2月薪 1.5月薪

資料來源：港鐵工會 製表：記者羅繼盛


